

# GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 1.º DE JULIO DE 1812.

## BAVIERA.

Munich 11 de mayo.

Los empréstitos hechos entre los particulares del reino de Baviera anteriores al 15 de marzo de 1811, y qualquier pago que tengan que hacer á los súbditos austriacos, sea que provenga de escrituras, ó de qualquier otro contrato hecho antes de dicha época, deberán ser pagados, á menos de estar comprendidos en las excepciones que se dirán, por todo su importe, á razon de 20 florines en billetes de amortización de Austria, ó si no cinco veces su importe en billetes del banco, mientras que estos últimos tengan libre circulacion; en el bien entendido que esta medida comprende el capital y los intereses.

Quedan exceptuadas todas las obligaciones y contratos, sean de la clase que se quiera, en que se haya determinado la especie de moneda, como por exemplo, las piezas de 24 krentzers y los ducados, en cuyo caso se deberán pagar dichas obligaciones en la moneda que se haya especificado. Las obligaciones estipuladas en monedas de oro ó plata serán consideradas como las obligaciones estipuladas en especies, y estarán sujetas á las disposiciones del artículo 1.º

Quedan ademas exceptuadas las obligaciones en que expresamente se haya estipulado que el pago deberá hacerse en billetes del banco de Viena.

Finalmente, se exceptúan las obligaciones y contratos hechos antes de la reduccion de los billetes del banco, sea en los estados austriacos, ó en los que han sido cedidos y reunidos á la corona de Baviera en virtud de la paz de Viena y de Presburgo, en cuyos países tenían libre y legal circulacion los billetes del banco, á no ser que se haya estipulado formalmente que el pago deberá hacerse en especie ó en moneda convencional.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 16 de mayo.

El día 13 pasó por esta ciudad el Excmo. Sr. duque de Bassano, ministro de Relaciones exteriores de Francia. El mismo día llegaron el señor baron de Bousset, prefecto del palacio de S. M. el Emperador; el gentilhomme conde de Noailles, y el caballero Mr. Lamberti.

S. A. R. el gran duque de Hesse volvió de Maguncia á Darmstadt el 13 de este mes en compañía de la gran duquesa, del gran duque heredero y del príncipe Cristiano.

## GRAN BRETAÑA.

Londres 8 de mayo.

Hemos recibido varias gazetas de América, las cuales no contienen ninguna otra noticia importante sino el mensaje remitido por el presidente al senado y á la cámara de los representantes, y relativo á la mision del capitán Henry en el norte de los Estados-Unidos. No obstante, la gazeta de Filadelfia de 18 de marzo anuncia que se trata de un embárgo general.

Los sloops de guerra el *Aples* y el *Sckylark* se han perdido en las costas de Francia, donde andaban cruzando. La tripulacion del último se ha salvado, y ha abandonado el buque despues de pegarle fuego. Se cree que el primero haya caido en poder del enemigo.

## SUIZA.

Lausana 4 de mayo.

Los capitanes Druri y Pingoud del primer regimiento suizo salieron de Placencia el 20 de abril con 400 hombres al son de una gran música militar: el 13 de mayo llegaron á Chamberí, el 21 á Besanzon, y el 8 de junio á Strasburgo, de donde pasaran á Maguncia, y de allí á Stettin, donde se hallan ya los dos batallones de este regimiento.

Mr. Ronyer, secretario de la legacion francesa, ha pasado de Berna á Basilea para entregar en manos del landamaon de la Suiza una carta de S. M. el Emperador Napoleón, la qual se asegura que contiene una respuesta muy lisonjera á la carta que S. E. habia escrito á S. M. quando empezó á exercer las funciones de su magistratura.

Del 8.

Varias cartas que hemos recibido de los Estados-Unidos de América, con fecha de 1.º de febrero, contienen algunas noticias acerca de la colonia establecida en Kentucky, compuesta toda ella de naturales del pais de Vaud, y entre otras dicen que han fundado una ciudad llamada Verrey. En estas mismas cartas nos preguntan sobre el estado y progresos del instituto de Pestalozzi, y añaden que el que ha fundado en aquellos países el señor Josef Noef ha llamado muy particularmente la atencion pública; que las personas que ya conocian este método se quedan admiradas de él, y que los que no le conocen no pueden concebir ni formarse idea de los prodigiosos efectos que produce en la educacion de la juventud.

También hablan de varios terremotos que ha habido en los Estados Unidos el día 16 de diciembre, los cuales han repetido á fines de enero. De resultados de ellos han caído en Vencennes varias chimeneas y aleros de tejados, y en las orillas del Mississipi, mas abaxo del embocadero del Ohio, se han desprendido algunas montañas de grandísima extension, y se han sepultado en el rio; en otros parages de este se han sumido ó desaparecido varios islotes; y al mismo tiempo un sinnúmero de troncos de árboles que estaban sepultados en el fondo del rio, han subido á la superficie de las aguas y obstruido su curso. Los temblores han sido mas fuertes hácia la parte del oeste que hácia la del este; pero por fortuna en Kentucky no ha habido desgracia ninguna. Estas grandes convulsiones terrestres hacen sospechar á algunos que se está formando algun volcan en la Luisiana ó en el nuevo México, y que hasta que esté enteramente formado, y se abra una comunicacion exterior, habrá de tiempo en tiempo terremotos. En el mes de octubre del año pasado hubo un huracan terrible, que derribó varias casas de Nacheville.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Burdeos 17 de mayo.*

En el discurso intitulado el *Indicador de Burdeos* se ha insertado el artículo siguiente:

El augusto Monarca, que vela sobre los destinos de la Francia, ha querido que el pueblo de Israel participe también de sus beneficios; y gracias á su real y benéfica solicitud esta antigua nacion ha vuelto á recibir una existencia política. Los israelitas de Burdeos han llamado particularmente la atencion del héroe de la Francia, pues los ha autorizado en virtud de un decreto imperial para que puedan erigir en esta ciudad un templo para el servicio de su religion, cuyo culto, como el de todas las demas, es libre y tolerado en todo el imperio frances.

Se han tardado dos años en construir este templo, y el día 14 de mayo del presente año se hizo la inauguracion con toda pompa y solemnidad en medio de un inmenso concurso de espectadores que concurren á esta augusta ceremonia. También asistieron todas las principales autoridades de la ciudad.

Luego que se concluyeron las ceremonias de estilo, el gran rabino ó doctor de la lei, rodeado de los ministros del culto, tomó la palabra, y pronunció un elocuente discurso análogo á las circunstancias, excitando en los corazones de todos los circunstantes las mas vivas y tiernas emociones.

Concluido el discurso se entonó la invocacion al Eterno, y despues se cantaron varios versículos de los salmos de David, y acabó la ceremonia recitando el gran rabino la oracion por la salud y prosperidad de S. M. el Emperador y de la familia imperial.

Todos los miembros del consistorio han contribuido á que esta ceremonia se hiciese con toda la pompa y magestad posibles.

*Paris 25 de mayo.*

El presidente de la universidad de Nueva-

Yorck ha escrito á Mr.... una carta, la qual contiene entre otras cosas lo siguiente:

„En primer lugar, dice el presidente, voi á hablar á vmd. sobre el censo decenal de la Union, de que remito un exemplar. Comparando el número actual de los habitantes, que es de 7.239903, con el de 1790, que era de 3.076118; y el de 1800, que ascendia á 5.305666, se ve lo que se ha aumentado nuestra poblacion en 20 años, y lo que podemos esperar que se aumente en lo sucesivo.

„Otra observacion también muy digna de notarse es la rapidez con que ha crecido la poblacion de este estado y de una ciudad en los mismos 20 años; la poblacion del estado era en 1790 de 340120 almas; en 1800 de 58650, y en el día es de 959220. En 1790 el número de habitantes de esta ciudad era solamente de 32228; en 1800 ya era de 60489, y á fines de 1810 ascendia á 96739.

„Las causas principales de este incremento son las siguientes: la posición geográfica de este estado en el centro del continente; el hermoso puerto y la excelente situacion de esta ciudad, edificada á 12 leguas del mar, sobre las orillas del Hudson, por el qual suben las mareas hasta el muelle de Albany, á 64 leguas del Océano, y á 53 de la ciudad; y la grande extension de su territorio.

„Ademas, la construccion de varios puentes y caminos que van hasta Oswego sobre el lago Ontario hasta Tonawanda sobre el Erie, y hasta la célebre catarata de Niagara. Otra de las causas de los progresos de la poblacion y de la prosperidad de esta parte del estado es la esperanza de que pronto se comunicarán las aguas del Erie con las del rio Mohawhsk por medio de 14 lagos pequeños, con que la naturaleza ha hermosado este pais, tales son los de Conesus, de Séneca, el Owaseco, el Cayuga, el Onida &c.

„Segun el informe presentado por los comitarios encargados por el gobierno de exáminar el proyecto, parece que en efecto se puede executar; que su coste no será muy grande, y que á vista de la grande utilidad que resulta de semejante empresa, el gobierno no dexará de fomentar en lo posible su execucion. ¡Pero cuántos años se pasarán, concluye el autor, antes que la estadística de estos estados nacientes, por decirlo así (pues muchos de ellos no cuentan mas que 40 años de existencia) sea tan rica y tan importante como lo son las laboriosas investigaciones y sabias memorias é informes de vuestros prefectos sobre la economía política de vuestros departamentos! Quando semejante obra esté acabada, será única y clásica en toda la Europa. ¡Con cuánto gusto é instruccion no se podrá entonces recorrer la hermosa y antigua Francia: se sabrá su extension, su poblacion, el hermoso y suave temple de que goza, la infatigable industria de sus habitantes, la navegacion interior, la agricultura con todas las variedades de sus producciones, sus muchas fabricas, sus minas, sus puentes y caminos, sus antigüedades y ruinas de los gaulas y romanos; en fin, la historia natural y topografía de los 110 departamentos que forman ese poderoso y vasto imperio! Sin duda ninguna que lo grandioso de semejante idea y de semejante obra (desconocida de la sabia antigüedad) es muy digna de un gobierno tan ilustrado y tan poderoso como el vuestro.”

Madrid 30 de junio.

¡Lástima debe tenerse por cierto al pobre escritor que se declara apóstol de la verdad, y que toma á su cargo desterrar preocupaciones arraigadas por larga costumbre, y combatir abusos sostenidos por el interes! Los que caen baxo su censura se ofenden; los demas ó envidian su mérito, y se complacen en descubrir y ponderar sus defectos, ó miran con injusto desden sus tareas, y solo un cortísimo número de hombres imparciales aprecian como se merece los desvelos del que se dedica á ilustrar la especie humana para mejorarla.

En estos términos se quejaba pocos dias hace un escritor delante de mí: no me meto en si con razon ó sin ella.—; Pues qué sería, le repliqué yo, si vmd. fuese por casualidad uno de aquellos escritores públicos, que tiene por oficio rectificar la opinion del pueblo en todas materias, y hacer guerra abierta al error, sin contemporizar con las preocupaciones, ni guardar miramiento ni respeto al número ni calidad de los engañados! Al fin vmd. aunque se equivoque, todo hombre justo le agradecerá su buena intencion; pero á estos otros se les llamará mercenarios, escritores asalariados, y serviles instrumentos de la voluntad de los que mandan. Si lo que escriben es bueno, dirán que para eso les pagan; si no agrada, ¡qué lástima de dinero! y hasta el derecho de decir lo que piensan se les quitará; pues por mas que protesten que lo que escriben es lo mismo que creen, y que lo mismo dirían en qualquiera tiempo y en qualquiera circunstancia, habrá quien por hacerles favor diga que escriben lo contrario de lo que sienten, y que en las disputas políticas hacen el papel de traidor ó de patriota, segun se lo ordenan.—; Cómo! ¿es vmd. gazetero?— No me pregunte vmd. eso, sino vea si tengo razon; y si no preguntémoselo á quien debe saberlo mejor que nosotros.

¿No es verdad, señores redactores, que es muy malo el oficio de gazetero en estas circunstancias? ¡Qué tiempos aquellos quando la gazeta de Madrid era un plieguecito de letra abultada, con noticias que á nadie le importaba que fuesen verdad ó mentira, y con su capítulo de Madrid, que nada costaba á los redactores! y eso dos dias á la semana, y gracias. Pero ahora este es el siglo de hierro de los gazeteros. Entonces como la gazeta de nada servia, la buscaba todo el mundo; no habia aguador que no la leyese, ni barbería donde no se encontrase. Ahora veo que procuran vmds. darnos una idea del estado en que se halla la Europa; de las relaciones políticas que se forman ó que se destruyen entre las diferentes potencias, informándonos del estado de la opinion pública en cada una de ellas, y dándonos á conocer la conducta que á nosotros nos interesa observar, segun los tiempos y las circunstancias. ¿Y qué logran vmds. con su trabajo? El que los unos digan que quanto ponen en la gazeta es mentira forjada por vmds. ó por otros, y que los mas ni aun se dignen leer lo que escriben.—; Qué me importa á mí lo que se charla en el parlamento de Londres, ó en el congreso de los Estados- Unidos, ni si se destrozan telares en Nottingham mientras se arman en América?—; Cómo que no, Sr. D. Lesmes? Pues ¿qué no le interesa á vmd. saber cómo

737  
piensan sus amigos los ingleses de la conducta de su gobierno, ni le importa averiguar si sus fabricas se destruyen, si decae su comercio, y si el continente de América les cerrará la puerta, como se la tiene cerrada el de Europa?— Bueno: vayan con Dios los telares; pero ¿qué sacamos con que nos digan si el Emperador de Viena amortiza los billetes del banco, ó si el Rei de Prusia declara ciudadanos á los judíos? Que nos refieran batallas, y dexen que cada Rei haga en su casa lo que quiera. ¿Qué bien nos viene con estas noticias?— Mucho, P. Fr. Blas; lo que hacen las otras potencias nos enseña lo que debemos hacer nosotros; si salen mal sus planes, nos sirven de saludable escarmiento; y si salen bien, es una leccion que puede sernos muy útil. A vmd. no le gusta, ya se ve, el que se diga por acá que ya los judíos son hombres como los demas, y que las ciencias se cultivan hasta en Noruega; pues á mí sí me acomoda, y me complazco al saber, y me alegro de que todo el mundo sepa que el imperio de la razon y de las luces se extiende por todas partes; que se acabó para siempre el de la supersticion é ignorancia; que está asegurada y generalmente reconocida la santa libertad de las conciencias, y que la filosofía ha arrojado del continente á la intolerancia, la qual ha buscado su asilo en el taller donde se fraguan todos los males que afligen á la humanidad, y á nadie ofende ya sino á los católicos de Irlanda. Vmd., alma de Dios, en lugar de estas noticias consoladoras quisiera batallas y mas batallas, y que quando los hombres no mueran, los maten los gazeteros. ¡Pobre humanidad, si se le cumpliera á vmd. su deseo! ¿Y qué dirá vmd. de la gazeta quando llegue el dia que todos deseamos, y que tal vez está mas cerca de lo que creemos, en que todas las naciones del continente no formen mas que una sola familia, y en que veamos desterrados de ella á los verdugos del mundo, y derramadores de toda la sangre que hasta ahora se ha vertido en Europa? ¡Ojalá que sea mañana, y mas que entonces le parezca á vmd. seca la gazeta!

Tiene razon, dice otro: lo que es noticias, que pongan las que quieran, pues al fin algo se aprende; y yo puedo asegurar de mí, que si no fuera por la gazeta, ciudades hai, y aun naciones enteras, que no sabria que estaban en el mundo. ¡Pero, señor, aquellos sermones! ¡Ay qué sermones de mis pecados!— Si, dice vmd. muy bien, señor pecador, de sus pecados y de los nuestros. Pues si hai pecadores, y pecadores obstinados y endurecidos, ¿no ha de haber sermones? *Quomodo credent sine praedicante?* No peque vmd., arrepíentase de sus culpas, y verá como nadie le predica. El ciudadano honrado se alegra de que haya policía, y el que no anda en malos pasos, no se queja del buen alumbrado de las calles; tenga yo mi conciencia limpia, y prediquen quanto quieran.

Pero que lo hagan con buenos modos, replica muy atufado un honrado manchego (1). ¿Qué fu-

(1) Alude á una carta que baxo esta firma acaban de recibir los redactores. No contiene la menor expresion que pueda ofenderlos, y está escrita con la debida moderacion; pero el autor no ha sabido exponer sus ideas de un modo que pueda interesar al público, y por eso no se publica. Las palabras que van en bastardilla son sacadas de ella al pie de la letra.

ror es este, con que veo á muchos *desencadenarse contra la opinion privada de ciudadanos pacíficos, sumisos y obedientes á su Soberano, ridiculizándolos, y comparándolos con los animales?* ¿No conocen que *por esto solo se obstinarán en su opinion?*—Verdaderamente, señor manchego, que no esperaba yo á que vmd. nos viniese con eso, y que los gazeteros no comprehenderán, si vmd. no se lo explica, cómo puede haber *ciudadanos pacíficos, sumisos y obedientes á su Soberano con una opinion privada*, es decir, que no será ni la de la nacion ni la del gobierno. Pero suponemos que esto fuera posible, y que pudiera haber *ciudadanos sumisos con una opinion privada*, sin que esta influyese en su conducta; dígame vmd. ¿quándo ha visto en la g.zeta *desencadenarse* contra esta clase de hombres, ni *ridiculizarlos, ni llamarlos animales?* Vuelva vmd. á leer las últimas gazetas, hombre honrado, si ya no es alguno de aquellos que las critican sin haberlas visto; lea vmd. con atencion la carta del *Pacífico* y sus contestaciones, *la tertulia de la Mancha*, y hasta la nueva *pecinología*, que es, segun presumo, la madre del cordero; y si *alguna opinion privada* no le ciega y le turba el sentido, verá que allí se exhorta á los españoles á que obren con cordura, y mas que piensen como quieran, y que se les dice bien á las claras, que es cosa ridicula hablar de lo que no se entienda, y meterse á *politiquear* sin los conocimientos necesarios, y que es necedad tirar coques contra el aguijon, y fallar en un pleito que no hemos de juzgar nosotros, y que la Providencia tiene ya sentenciado y cancelado. Estas son las verdades que se han procurado incúlcicar en los entendimientos de los españoles, unas veces llorando y haciendo llorar, y otras riendo y haciendo reír, porque al fin hartos motivos tenemos para afligirnos; y justo es que de quando en quando se nos conceda algun desahogo, además de que hai cosas tan ridiculas, que serian capaces de desarregar la frente de un Caton.

Pero hablemos claros, señor manchego, ó señor vizcaíno, ¿quál es la intencion de vmd.? ¿es vmd. de los nuestros? ¿ó tiene alguna *opinion privada*, y esta le mueve á declararse el nuevo D. Quixote de sus coopinantes? Pero sea lo que quiera, repare vmd. que hace muy mal en decir que los *ciudadanos pacíficos por esto solo se obstinarán en su error*. Eso de obstinarse porque uno se ve convencido y hecho el blanco de la crítica, no es ciertamente de *ciudadanos pacíficos, sumisos y obedientes*. Esta obstinacion es una enfermedad mental, que en el idioma de estos tiempos se llama *empicnamiento*: enfermedad terca, que no curan lenitivos, y que se exaspera con los remedios suaves, segun quello de *ridiculum acci fortius magnas plerumque secat res*; que por si vmd. es romanista quiere decir, que el que te adula, te pierde; y el que te hace llorar, ese te quiere; y que haceros miel, y paparos han moscas; y que si estas se cazan con aquella, y no con vinagre, es porque en ella se ahogan, y del vinagre huyen y le temen; y otras mil cosas por este estilo, que po-

dria añadir, si no temiera que me declarasen por el Sancho del nuevo D. Quixote.

¿Cómo! ¿se me pone vmd. serio? Vamos, no se enfade vmd., y aqui para entre los dos: la verdad, ¿no es la malvada *pecinología* la que le ha puesto de tan mal humor? Dígame vmd. en confianza, ¿en qué clase se ha visto descrito? ¿á qué especie pertenece vmd. en el nuevo sistema? Yo supongo que no será á la de los *madripícaros*, porque la opinion de estos no es *privada*, sino *depravada*; ni á la de los *madripáparos*, porque estos no tienen opinion propia, sino la que los primeros quieren inspirarles. ¿Si será vmd. de los *potencias*, y creerá que su opinion privada ha de inclinar la balanza política de la Europa? Pero no: yo mas bien creo que es vmd. de los del *santo nombre en vano*, es decir, de aquellos que ni son frios ni calientes, ni carne ni pescado, ni de Dios ni del diablo; de aquellos que nada hacen, ni á nada se niegan; de aquellos que no siendo de ningun partido, quedan mal con todos; de aquellos que creen que es menester alhagar al que nos araña; en fin, de aquellos que llevan siempre unos anteojos de *opinion privada*, que disminuyen el mal que nos hacen, y aumentan el que nosotros hacemos. En fin, esto es hablar, pues podrá suceder que vmd. no pertenezca á ninguna de las especies de la *pecinología*, y que sea de otra clase de gentes, que con su *blandura* y sus bien intencionadas *contemplaciones* hacen acaso mas daño que los otros. ¡Ay, señor manchego, señor manchego! Si vmd. es de estos, acuérdesse de los locos de Cantuclaro, que quando los trataban con blandura, decian que era por miedo; y tenga presente que en el mundo moral como en el fisico todo perece por debilidad, y todo vive y se sostiene por la energía.

Este buen hombre, señores redactores, me ha hecho olvidar que estaba hablando con vmds.; pero no importa: todo va á parar á lo que decia al principio, esto es, que es imposible dar gusto á todos; que á cada uno le gusta lo que le acomoda, y que el escritor honrado habla segun sus ideas, y no por el gusto ajeno. Asi pues, no hai que desmayar, que el que se pica aios come, y al que le duela que se ponga en cura; y si vmds. tropiezin con alguno de estos *ciudadanos pacíficos, sumisos y obedientes á su Soberano*, pero que tengan en la cabeza algun *duende de opinion privada*, no hai que arredrarse por eso, sino seguir su camino, y *gocen vmds. de sus propias ideas*, ya que el honrado manchego quiere que *cada uno goce en paz de las suyas*. Queda de vmds. su afectísimo servidor = El amigo de los gazeteros.

#### TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se presentará por la compañía española la comedia en un acto titulada el Sueño; la opereta Quien porfia mucho alcanza, y un divertido sainete. Actores en la comedia. Señoras María García y Torres. Señores. Maiquez, Ponce y Avcilla.